



Un plan magistral

El plan de San Martín consistió en cruzar el grueso de las tropas por los pasos de Uspallata y Los Patos, en tanto cuatro grupos menores lo hicieron por los pasos de Come Caballos y Guana (al norte) y Portillo y Planchón (al sur).



El plan de San Martín consistió en cruzar el grueso de las tropas por los pasos de Uspallata y Los Patos, en tanto cuatro grupos menores lo hicieron por los pasos de Come Caballos y Guana (al norte) y Portillo y Planchón (al sur). Esto último tenía como objetivo distraer al gobernador español, Francisco Miró del Pont, cosa que efectivamente ocurrió. Para confundir aún más la situación, San Martín organizó la guerra de zapa, que consistía en inundar el campo enemigo de rumores y noticias falsas.

La marcha comenzó el 17 de enero de 1817. Los destacamentos de distracción lo hicieron unos días antes.

La columna que encaró el Paso de Uspallata estaba al mando del coronel Juan Gregorio de las Heras. Tuvo algunos encuentros en Pichueta, Potrerillos y Guardia vieja; la columna que cruzó por Los Patos era el grueso del ejército y estaba mandada por San Martín, O'Higgins y Soler. También libraron algunas contiendas en Achupallas y Las Coimas. El 9 de febrero todas las tropas estaban en el valle del Aconcagua y se aprestaban a marchar sobre Santiago. El 12 derrotaban a los españoles en Chacabuco, y dos días después entraban victoriosos en la capital chilena. Habían atravesado la cordillera a 5.000 metros de altura, desafiando la aridez de esas montañas en que los cordones montañosos se suceden uno tras otro, sin poblaciones ni recursos de ninguna clase; cargando a lomo de mula todo el material bélico, con universos hechos apresuradamente, que apenas contenían el frío de las alturas; batiendo a un enemigo experimentando con valor e ingenio.

Luego vendría la formación del ejército unido, la independencia del Perú, y finalmente el renunciamiento histórico de San Martín: todas páginas grandes de la historia americana, que pudieron ser escritas gracias a la gesta del ejército que soñara el Libertador y que supo responder a su plan magistral.